
萬國衣冠拜冕旒

命運共同體
寫這篇文章的時候，
正值漫威（Marvel）人氣
系列《銀河守護隊》上

畫終結篇。在整個漫威宇宙裏，這條
線也是小狸的心頭好，而萬千個喜愛
的理由當中，物種多元，尤其是「動植
物和人類無差別」是一個很重要的
點——隊員中有浣熊有樹有螳螂有變
異人有外星人還有「正常人」，用最
近流行的話形容就是：「泰酷辣」。
扯得有點遠，其實想說的是，在地
球上，人類最好的朋友就是動物和植
物，不僅是朋友，根本就是命運共同
體——甚至企鵝拉個粑粑都能影響人
類生存。
真事兒。
有一種稱為「帽帶」的企鵝最近被
發現，牠們排便愈來愈少了。對此，
科學家們非常緊張，直接下了結論：
沒有企鵝便，地球要完蛋。
具體說，是這麼一個蝴蝶效應：
首先，帽帶企鵝的糞便中帶有不少鐵
元素，而牠們都是在海中或近水的岸上
排便，會由此給大海「補鐵」——研究
證實，牠們每年能幫521噸鐵實現再
循環；其次，鐵元素是浮游生物生
長的關鍵，可以刺激其繁殖及維護海
洋健康；之後，人類每年至少有30%
的碳排放是靠海洋吸收的，包括浮游
生物也可以吸收二氧化碳。於是，得
出結論：企鵝粑粑可以幫助人類對抗
全球變暖。然而，也正因為全球變暖
導致的氣候變化，從上世紀八十年代

至今，僅帽帶企鵝的數量就已經減
少了一半，便便自然也少一半，抵抗
能力也減半。而隨着企鵝愈來愈少，
抵抗力量日漸薄弱，人類自己必將被
全球暖化吞噬。
如此一看，企鵝粑粑是不是和人類

命運緊密相連？
再說個植物界代表，人類反過來影

響生物的例子。
美國加州的「州花」是花菱草，也

稱加州罌粟，不僅美麗具有觀賞價
值，而且被原住民發現了藥用功效，
人氣旺得具有了文化意義。但是最
近，加州罌粟也被發現，它們開花愈
來愈少了。州花身體欠安，直接引發
民眾擔心甚至恐懼，當地科學家們趕
緊把脈，研究問題出在哪？結果發
現，罪魁禍首竟是加州各地愈來愈多
的高壓電塔。
這回的連鎖反應是這樣的：加州罌

粟要開花就要蜜蜂授粉；蜜蜂授粉靠
的是體內的磁性接收器接收地球磁場
導航（再次「泰酷辣」），使其可以
精準地往返花田和蜂巢；人造高壓電
塔一來干擾了蜜蜂的導航系統讓其短
路，二來讓蜜蜂壓力增大變得緊張，
二者最終都會影響授粉。也於是，離高
壓電塔愈近、電磁波愈大的地方花愈
少，甚至寸花不生。
《銀河守護隊》中，地球人星爵先

是一個太空海盜「掠奪者」，後來成
為「銀河守護隊」的領袖，希望人類
也可以這樣。

萬國仰宗周，衣冠拜
冕旒。玉乘迎大客，金
節送諸侯。祖席傾三
省，褰帷向九州。楊花

飛上路，槐色蔭通溝。來預鈞天樂，
歸分漢主憂。宸章類河漢，垂象滿中
州。──王維《奉和聖製暮春送朝集
使歸郡應制》
金庸小說《連城訣》有一門「唐詩

劍法」，因劇情需要又被改稱「躺屍
劍法」。這招「萬國仰宗周，衣冠拜
冕旒」，由壞人師父戚長發教給主角
狄雲時，惡意誤導為「飯角讓糉臭，
一官拜馬猴」。由向對手施禮的「起
手式」，變成侮辱人家的「狠招」。
讀者從中可見作者以諧音來開玩笑的
幽默筆法。潘某人曾有介紹。（見拙
作《金庸詩詞學之一：雙劍聯回目附
各中短篇詩詞巡禮》）
王大詩人、摩詰居士維（692
年-761年）既得佳句，來個「一稿兩
投」，十字省作七字，見諸《和賈舍
人早朝大明宮之作》：
絳幘雞人送曉籌，尚衣方進翠雲

裘。九天閶闔開宮殿，萬國衣冠拜冕
旒。日色才臨仙掌動，香煙欲傍袞龍
浮。朝罷須裁五色詔，佩聲歸向鳳池
頭。
賈「中書舍人」名至（718年-772
年），因他一首《早朝大明宮呈兩省
僚友》七律引發一次門下中書兩省同
僚詩歌唱和的韻事，其詩曰：
銀燭熏天紫陌長，禁城春色曉蒼

蒼。千條弱柳垂青瑣，百囀流鶯繞建
章。劍佩聲隨玉墀步，衣冠身惹御爐
香。共沐恩波鳳池上，朝朝染翰侍君
王。
賈詩視野嫌窄，但亦不愧為「酬恩
體」的佳作，「君王」讀此當「龍顏
大悅」也。
參加這回「唐詩雅集」的大詩人，
可考者起碼還有兩位。

邊塞詩領軍大家岑參（715年-770
年）有《奉和中書舍人賈至早朝大明
宮》：
雞鳴紫陌曙光寒，鶯囀皇州春色

闌。金闕曉鐘開萬戶，玉階仙仗擁千
官。花迎劍珮星初落，柳拂旌旗露未
乾。獨有鳳皇池上客，陽春一曲和皆
難。
鳳池、鳳皇池、鳳凰池、鳳閣等

等，都是唐代三省制入面中書省的敬
稱別稱。王岑兩家寫早朝場面的偉
大，以能廁身其中為榮，賈詩直描
「沐恩波」，未免過於着跡，什麼
「御爐香」、什麼「侍君王」，自降
聲價也。
還有詩聖杜甫（712年-770年）的

《奉和賈至舍人早朝大明宮》：
五夜漏聲催曉箭，九重春色醉仙

桃。旌旗日暖龍蛇動，宮殿風微燕雀
高。朝罷香煙攜滿袖，詩成珠玉在揮
毫。欲知世掌絲綸美，池上於今有鳳
毛。
杜詩亦有談「香」，還攜得「滿
袖」而歸，是大大方方主動拿自己應
得的；不似賈至那樣小家子氣，靠
「惹」來那麼畏葸。詩大盛於唐，賈
至於芸芸唐代詩人之中，算不上屬第
一流，不過時人對其評價甚高。此詩
的名氣是其代表作，論水平該不是
吧？
王詩的「九天閶闔開宮殿，萬國衣

冠拜冕旒」氣魄壯偉，於這回「雅
集」當得第一名。
先前「中國中亞峰會」在西安舉

行，再加世界各國朝野政商領袖絡繹
於途，求見於我國領袖，難免想起這
「萬國仰宗周，衣冠拜冕旒」。同期
「七大工業國」（Group of Seven，
簡稱G7）峰會那邊廂，「老大哥」多
有監人賴厚之事，個別與會者恐怕有
點兒「飯角讓糉臭，一官拜馬猴」的
「敢怒而不敢言」吧！

人的平均壽命以往是60到70歲，如今接近90歲的人
也不少；壽命長意味着老年期更久才來臨，而人的年齡
分期，也比上一個世紀延長了，有前中年期，也有後中
年期；有前老年期，也有後老年期了。

黃維樑博士近作《迎接華年》出版後在學界引起反響，書的內容分
為序文、學文、親文、同文、遊文、雜文六輯多類散文。其中〈子
程，正當華年〉是一篇對作家文友的有情小品，或宏觀透視，或微觀
細析，寫起來描摹出黃博士對文友萌生退意，不再教學的多番勸勉，
雖云「有人辭官歸故里，有人漏夜趕科場」，誰是誰非難定論，但黃
維樑醉心文研、樂活華年，那股對生活的激情熱血，教人敬佩！
黃維樑博士不僅自創新詞：華年，更創作了人生華年的新心態、新

想法。和青春期、中年期似乎不一樣，人活到老年期，身體有極大變
數，登陸過了60歲，人或有三高、白內障，或因骨質疏鬆而行動不
便，孩子長大離家而感受空巢寂寞、處於情緒低潮，日子似乎過得憂
鬱乏味了。但他喜迎華年，活得繽紛，近十多年深居樂天（深圳居住
快樂翻天），人反而感到愈來愈幸福快樂，他稱人老改變心態很重
要。我敬佩他退而不休，堅守在文學研究前線，寓工作於享樂，對文
學對生活仍有激昂熱情的心志；讓我輩感到他潛力毅力不可思議！我
一直打算65歲退休，現得他「人生華年」的點撥，思維就感悟轉化
了，令我對寫作前路撥開迷霧見雲彩，有了新的夢想、期待，期待
美好的人生華章，有新機遇、新體驗，重新再出發啊！
人到中年換老年，50歲後其實是人生精彩的黃金華章；人到華年，

年歲帶來的耐心、智慧和平穩的心緒，全是珍寶；要活得幸福快樂，
活出新意須健康、不怕困難、審視現狀、主動改變生活習慣，放下舊
包袱、重新自省、尋找新趣及意義；重新
學習新事物過程中，即使遇上失敗，也勿
擔心獻醜，長者何懼丟人；活到老學到
老，大智若愚、處變不驚、履險如夷，淡
定從容，心志保有青春活力，不放棄學
習，願和年輕人分享經驗，和後輩教學相
長，優雅善活，愈來愈自得其樂！
黃維樑的華年生活，文化多彩紛繁，處
今世中外大時代，他的文采風流，他書內
對眾多名家及其作品的文學專論，剖情析
采，文筆靈活，手法多姿，令我甘拜下
風，領教受益，誠意推介。

繽紛快活 迎接華年
每到舉辦國際性

的大型活動，特別
是體育賽事，都會
設計或是創作專門

的文化作品。拿北京冬奧會來
說，它的吉祥物「冰墩墩」，以
熊貓為原型進行設計創作，象徵
着冬奧會運動員強壯的身體、堅
韌的意志和鼓舞人心的奧林匹克
精神；而之後的冬殘奧會的吉祥
物「雪容融」，則以燈籠為原型
進行設計創作，表達了世界文明
交流互鑒、和諧發展的理念，體
現了冬殘奧運動員的拚搏精神和
激勵世界的冬殘奧會理念。記得
去年春節，「冰墩墩」一度成為
人們互相拜年串門時最受歡迎的
伴手禮。
伴隨大型體育賽事問世的文化

作品，除了吉祥物，更有主題
歌。記得1998年世界盃期間，我
正讀大學，學校幾十座宿舍樓，
都 有 宿 舍 在 播 放 《 生 命 之
杯》——那一屆世界盃的主題
歌，讓人心情澎湃、激動萬分。
即便在世界盃比賽過後，這首歌
在全世界掀起了傳播熱潮，成為
很多足球節目用來烘托氣氛的第
一曲目，歌曲中的鼓樂節奏和號
角奏鳴頗為煽情，生命之杯一世
界盃，每一名足球運動員都要為
之奮鬥的最高追求。我大學畢業
典禮上，體育系的畢業生專門演
唱了這首歌，讓畢業典禮差點成
為足球賽事的開幕式！
不過，這類作品當中我最喜歡

的是1990年北京亞運會的一首歌
曲，由歌手韋唯、劉歡演唱的
《亞洲雄風》，它完全超越了體
育歌曲範疇，甚至可以被稱作流
行歌曲。激昂高亢的旋律顯示了
炎黃子孫的強大富足和同亞洲各
國的深厚友情。「我們亞洲，山
是高昂的頭；我們亞洲，河像熱
血流。我們亞洲，樹都根連根；
我們亞洲，雲也手握手。莽原纏
玉帶，田野織綵綢；亞洲風乍
起，亞洲雄風震天吼！」我實在
太喜歡這歌詞了。每每聽到這一
連串的擬人句、排比句，我的心
裏湧動的是作為炎黃子孫的無比
自豪。
值得一提的是，雖然這首歌當

時並沒能成為北京亞運會的主題
歌，但卻是那場盛會當中，流傳
最廣的歌曲，很多人至今仍誤以
為，這首歌才是當年北京亞運會
的主題歌。
那是第11屆亞洲運動會，更是

中國第一次承辦亞運會，也是亞
運會第一次在社會主義國家舉
辦，參賽代表團數達36支，除約
旦和伊拉克外，其餘亞洲奧林匹
克理事會的成員都組團出席。一
些在中國本不流行的體育項目，
如皮划艇、卡巴迪、藤球、軟式
網球等，受東南亞國家的影響，
開始出現在亞運會的賽場上，也
在中國普及起來。從北京亞運
會，到北京奧運會，再到北京冬
奧會，祖國的強大舉世矚目，
「雄風震天吼」！

亞洲雄風

我是個十分粗心大意
的人，多月前遺失了八
達通卡，周前又掉了信

用卡，幸好沒被盜用，且都能報失和
補發。最近又在街上丟了手機，幸運
地獲有心人拾得交還！平日需要帶不
少銀行卡和不同用途的卡片在身，我
的冒失性格，使我緊張兮兮。我在幻
想，每張重要的銀行卡和物品都設有
定位追蹤功能，和手機程式連上，要
尋找時便會顯示位置方便找回，也減
少被盜的風險。
這讓我更欣賞內地的習慣，錢包、
車牌等等多種證明文件，都在手機內
以電子存放，只需好好保護手機，減
少了重要證件遺失的風險。手機已有
定位追蹤了，一定要開着！
我這連串的丟失經驗，除警惕自己
要小心外，也讓我想到若有不同追蹤
器之助，就不用在尋找物品時翻箱倒
篋，急得全身冒汗。我將出門，親友
便問我是否應加個追蹤器。一個行
程，行李丟失了，麻煩可大。不了解

還不知道，現在的行李追蹤器已很普
及，是個行李牌模樣，透過手機程式
追蹤位置，出門可以更安心。
微型定位追蹤器的另一重要用途是

尋人。不少父母都嘗過轉瞬間視線中
的幼年子女消失了，頓時嚇得慌了瘋
了！也有患了腦退化的父母走失了，憂
心忡忡……全球每年的失蹤人口數目非
常之高。追蹤器可預防人口失蹤，如失
智老人、被拐帶的兒童、被騙賣或威脅
的人。這些追蹤器有像紐扣、手錶、
手環、項鏈，有些還設雙向通話錄音
和防拆卸功能，以了解對方事發時的遭
遇。對於寵物不少都植入晶片，以防走
失。相信未來會有一天，每個人都可能
有一個晶片在身，以證身份，以存紀
錄，以追查行蹤，連手機也不用帶了。
現在有些名車會設追蹤器，以防被

盜。每架民航飛機也都會安裝有錄音
功能的追蹤器，在發生事故時如墜
機，熒光顏色、會閃光和發出聲音、
俗稱「黑盒」的追蹤器便會發揮作
用，以便追尋了解事故原因。

追蹤器愈見普及

又是《存在主義咖啡館》。最
近斷斷續續地在看這本書，已經
一個多月了。這樣拖拉造成的結

果是，我把我看的內容都忘光了。儘管這部書
中有很多存在主義哲學家的趣聞，可是都很零
散。因為缺乏一個清晰的輪廓，當我閱讀它的
時候能回憶起來的實在是少之又少。不過這不
影響我持續地看它。道理很簡單，因為它正在
討論我喜歡的一切。
從頭到尾，它都在講述薩特、波伏娃、海德
格爾、梅洛龐蒂，自打研究生第一年我迷上福
柯開始，這些人就陸續進入我的視野，在一個
講述存在主義哲學的著作當中重新以一種輕鬆
的方式看到各位，這實在令我快樂。
更何況，此書還在用我最喜歡的方式談論他

們。也就是說，作者是把這些偉人當成活生生
的人看待的。她會不假辭色地批評其中一些
人，又會對另一些人大加讚揚。然後把他們的
哲學觀念和人生態度結合起來。同時，還加上
了自己的喜怒哀樂。儘管作為一位男性，當我
看一位女學者寫的書，未免對於她的那些明顯
帶有女性立場的非客觀之處有些微詞，可她畢

竟沒有避諱自己的好惡。她直白地表達出對梅
洛龐蒂的喜愛，因為他溫和；她討厭薩特、海
德格爾，因為他們儘管理念不同，卻同樣固
執，又理性得可怕。尤其是海德格爾，她對他
最大的不能原諒，在於他在納粹的立場上出現
了偏差。以至於作者耿耿於懷，把他整個人都
否定了。
儘管我喜歡海德格爾，但我原諒這種寫法，
因為它很真實。作者的情感也很真實，她筆下
的人物似乎就因為她而真實起來。以至於我不
得不面對他們這一部分我所不喜歡、不願面對
的真相。
因而，我實際上是因為熟悉的內容和熟悉的

表達方式喜歡上這本書的。儘管對於書中的內
容，在我不刻意回憶的時候，它們基本上不出
現。但我想，這種沒有任何好處的閱讀居然能
夠讓我着迷，唯一的理由可能是它在氣質上與
我相符。我們同樣想得很多、很亂，又懼怕一
本正經。是這種散落於文字之間的整體氣質讓
我總能在閒暇的時候拿起它來，並在一無所獲
當中獲得快樂。
這裏，我不得不舉一個例子——電影《熱帶

往事》，在我看完之後，我實在喜歡它，就去
找人聊，可沒找到。但不要緊。我想說的是，
我並不真的想要讓它變為一種語言，只是想在
剛剛看完的時候把那些感觸抒發出來。這是一
種言說的慾望。它的重點不在於說，而在於言
說作為慾望本身的那些情感的衝動。倘若此時
有一個人恰好也喜歡這部電影，即便他與我喜
歡的地方不一樣，我也十分高興。但若對方沒
有看過這部電影，或者不喜歡它，我可能就不
那麼願意表達了。說到底，這種言說的慾望實
在需要一個合適的對象。因為，當我把這部電
影歸為一座城市和慾望的結合時，對方會立刻補
上一句：「你說得對，它很像《南方車站的聚
會》和《白日焰火》」。然後我就會「砰」的一
聲，腦子炸開了。因為我正想要說這兩部電影。
之後，我就不會再膽怯得不敢說話，我會原原
本本地、很細地說出我的感受，因為我知道對
方會理解。就好像波伏娃和薩特曾經討論過的
一個問題，不一樣的人是否可以成為朋友？結
果，事實告訴他們，我們是因為興趣相投而成
為朋友。因為一樣的人，也許就連不認可的地
方，你也會認可，畢竟我們是同道中人。
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我家的蔗事
我居住的閩西小鎮，商場裏、集

市上，各種商品琳琅滿目，品種繁
多，一年四季水果供應充足，蘋
果、柑橘、葡萄、香蕉、臍橙為大
眾水果，也有不少稀有名貴叫不出
名字的水果，身處偏遠小鎮，也可

以品嘗到全國各地天南地北的新鮮水果，
這不禁使我思緒萬千，聯想起少年時家庭
一年四季種蔗賣蔗的往事。
前三四十年，農村連最普通的水果如蘋

果、橘子、香蕉都很稀缺，而甘蔗、馬薺
就充當了水果的功能，故一到過年過節，
甘蔗的需求量就大，幾乎每家每戶都會買
甘蔗，從幾根到幾十根不等。
過年時，我們小孩到鄉鄰和親戚家拜

年，從來不會得到紅包的，主人給我們孩
童的「回禮」也就是幾截甘蔗和馬薺。
因為平時見不到水果的蹤影，甘蔗味甜

多汁，清脆可口，頗受鄉民「恩寵」。當
時零食也沒有啥花樣，平時「當家」的也
就是花生和甘蔗，一年到頭，風雨無阻，
甘蔗是家庭副業收入的主要來源，在墟市
和村莊放電影時，母親都會挑起一頭是一
捆甘蔗，一頭是籮筐、菜刀和案板，銷售
時要把一根長蔗截成二三十公分一段，一
段2分、3分錢，一次能有四五塊錢的營收
就超出預期了。
從我記事起到上世紀八十年代中期，每

到年關，家裏最大的一項事情就是賣甘
蔗，可以說，過年時大部分收入都是一根
根甘蔗換來的，它也托起了那些貧苦歲月
不至無望而下墜。
甘蔗是一年生植物，春季栽種，冬季落

霜前收穫，種植甘蔗要花費整整一年的心
血，而過年時不到一星期要大部分出售，
行情的好壞直接關係到全家明年的用度，
影響一家老小的溫飽安危。

種甘蔗之前，甘蔗種子是關鍵。在農村
地區，父母知道，要選擇比較粗的甘蔗，
並選擇那種水分比較多的嫩芽，這通常就
是不錯的甘蔗種子。
甘蔗適應的土壤很廣泛，除了黃土和黏

土、沙土也是甘蔗比較喜歡的土壤，但不
喜歡鹽分比較高的土質，選擇好土地之
後，把選取好的甘蔗種子埋在蓬鬆好的地
裏面，澆水之後用稻草把這些甘蔗種子覆
蓋住。接下來要等待甘蔗發芽，在等待發
芽的過程中，還要保證土壤濕潤，大約一
周左右，甘蔗就會紛紛發芽。發芽之後，
要選取粗壯的甘蔗苗，把那些相對較細的
小苗清除掉，保證健壯甘蔗苗的營養。
那時是集體化人民公社時期，按理說種

甘蔗應以水肥充足的大田種植最為適宜，
但好田都是生產隊的，基本用來種水稻
了。故老爹老媽選的甘蔗也就是離家近但
是又最肥沃最大的一塊菜地，它原來是老
屋基，我們稱之為大園里，大園里約半畝
地，除了邊角種些蔬菜外，就是整園的甘
蔗，從春至夏，從夏到秋，甘蔗伴着日
月，和着風雨蓬勃生長，特別是夏季最悶
熱時也是它生長最旺盛的時候，而這塊地
最大的缺陷是乾旱，它不像水稻田一樣可
以用水渠引水，所以我們小時候幾乎每到
下午放學後都要挑水澆蔗地，還有一項就
是剝蔗衣，隨着甘蔗拔節生長，每隔幾天
就要剝蔗衣，而蔗衣上有細細的絨毛，掛
在身上發癢非常不舒服。
秋末冬初，甘蔗已經長到兩人多高，那

要適時收成了，而且不能等到落霜後才
收，那樣甘蔗會凍傷，就會爛蔗，而且收
穫的甘蔗不能貯放在家裏（除了會凍爛
外，也沒有地方存蔗），而是在收割的稻
田裏，選擇乾燥之地，挖幾個大坑，周邊
排淨水，把一捆捆甘蔗放入其中，泥土是

最好的保溫箱，那裏可以讓甘蔗溫暖無憂
地過上一整冬，直至明年春天。
我家離墟市3里地，每年幾千公斤的甘

蔗完全靠父母和我們兄妹用肩膀挑到市場
賣，最集中的時間是臘月二十四和二十
九。那兩天從家裏到集市不知道要往返多
少次，甘蔗挑到墟市的沙壩地上擺着賣，
沙壩就在河灘上，河灘是甘蔗集市交易最
好的場地，整個河灘有一個足球場大小，
雖處地勢低窪，但緊鄰溪流，方便甘蔗的
洗滌，寒冷的河風一陣又一陣，那是最冷
的大寒時令，儘管凍得發抖，但想到家庭
增加收入，也不會覺得多冷。在幾百個攤
子的甘蔗中，我家的甘蔗個大、整齊，非
常醒目，但那時農民手中餘錢無多，一般
都賣不上好價錢，一根兩三米的甘蔗，一
般賣不到一塊錢。
甘蔗品種很多，最先種就是那種用於榨糖

用的，堅硬、甜度高，我們稱之為「硬
蔗」，然後有一種質地疏鬆但甜度低的，
我們稱之為「胖蔗」，那種適合老人小孩
食用，再有就是深紅近於黑色的，叫「烏
蔗」或「龍岩甘蔗」，應該是龍岩縣引種
過來的吧，那種蔗甜度高、硬度適中，最
後成了種植最多的品種。在那特殊年份特殊
歲月中，甘蔗幾乎伴着我少年期在生長，
幾多風雨，幾多辛勞，幾多收穫，雖然甘蔗
主要是我父母栽種和收穫，但我們兄妹也參
與其中，從中感知父母的含辛茹苦，農民的
堅韌樸實和鄉土鄉情的萬千情趣。
現在，甘蔗早已退出了「水果」的行列，

但我對甘蔗太熟悉了，也深知其中的酸甜苦
辣，我想，假如沒有種植甘蔗，父母如何撫
育我們兄妹長大成人，沒有甘蔗，那些貧苦
的日子將會更加黯淡，甘蔗給了我們貧困家
庭增加了收入，給予我家生活有了奔頭，給
了那些苦澀的日子一絲絲甜蜜的希望。
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